

# BOLETIN

DFI.

## CONSEJO NACIONAL DE HIGIENE

---

Año IV | Montevideo, Septiembre de 1909 | N.º 35

---

### Cuarto Congreso Médico Latino-Americano

---

#### Informe de la Delegación Uruguaya

---

Montevideo, 18 de agosto de 1909.

Excmo. señor Ministro del Interior, doctor don José Espalter.

Señor Ministro:

La Delegación Uruguaya que concurrió al IV Congreso Médico Latino-Americano que acaba de celebrarse en Río de Janeiro, al dar por terminado su cometido, quiere informar sucintamente á V. E., y lo hace por intermedio de esta nota, de la participación que tomó en aquel certamen y del concurso que nuestro país ha prestado á la Exposición de Higiene. Muévela á hacer esta comunicación no sólo la obligación que siente de dar cuenta de sus actos, sino también el deseo de romper el silencio de nuestra prensa diaria respecto á aquel certamen y la actuación de nuestro país en él.

El IV Congreso Médico Latino-Americano ha sido indudablemente el más importante de los Congresos científicos celebrados en la América Latina, por el número y la importancia de los trabajos presentados. Este resultado es en primer lugar debido á la labor y al esfuerzo de los profesionales del Brasil, que secundaron eficazmente la obra de la Comisión organizadora, que en el éxito del importante certamen ha hallado la compensación patriótica de sus esfuerzos. Se han leído en el Congreso unas 500 memorias y comunicaciones, y de éstas más de 400 pertenecen á médicos y profesionales brasileños.

El 1.º de agosto, á las 10 a. m., en el Silogeo Brasileño, tuvo lugar la sesión preparatoria; en ella el Presidente de la Comisión organizadora dió la bienvenida á los delegados extranjeros, haciendo no-

tar el importante concurso que aportaban las delegaciones argentina y uruguaya. Se pasó en seguida á elegir á los Presidentes honorarios del Congreso y de las Secciones, y cupo á nuestra delegación el honor de las siguientes designaciones: Presidente honorario del Congreso, doctor José Scoseria; ídem de la 2.<sup>a</sup> Sección, doctores Pouey y Oliver; ídem de la 4.<sup>a</sup> Sección, doctor Sebastián Rodríguez; ídem de la 6.<sup>a</sup> Sección, doctor José Brito Foresti; ídem de la 9.<sup>a</sup> Sección, ingeniero E. García de Zúñiga.

A la tarde tuvo lugar la sesión solemne de apertura en el Teatro Municipal, bajo la presidencia del señor Ministro de Justicia é Interior, doctor Esmeraldino Bandeira, y con asistencia del Excmo. señor Presidente de la República, Ministro de Relaciones Exteriores, barón de Río Branco, altos funcionarios del Estado y una selecta concurrencia que llenaba completamente el teatro. En los recortes que se acompañan del *Jornal do Commercio*, pueden leerse los profundos y hermosos discursos del señor Ministro Bandeira y del Presidente de la Comisión Organizadora del Congreso, doctor Acevedo Sodré, y las alocuciones de los representantes de las naciones extranjeras, todos discursos y alocuciones ricos en la expresión de altos sentimientos de confraternidad y solidaridad americanas.

El lunes 2 de agosto se iniciaron los trabajos del Congreso. Se organizaron nueve secciones, y en ellas se trabajó febrilmente durante toda la semana, celebrando algunas secciones, como la de Higiene y Demografía y Asistencia Pública, dos sesiones diarias. Y aún así, fué necesario dejar de leer por falta de tiempo algunos trabajos cuyos autores no se hallaban presentes.

Todas las ramas de la Medicina y de las ciencias físico-químicas y naturales en sus relaciones con aquélla, tuvieron su representación en el Congreso; como la tuvo también muy importante la ingeniería sanitaria, que por el número y alto valor científico de sus trabajos se constituyó en sección separada de la de Higiene.

No vamos á entrar al detalle de todas las cuestiones tratadas en las diversas secciones; pero á fin de que V. E. pueda tener una idea del trabajo realizado, acompañamos algunos recortes del *Jornal do Commercio*, diario que ha hecho la crónica completa y detallada del Congreso, con los votos y conclusiones que sancionó el Congreso pleno á pedido de las secciones. Pero si no entramos á ese detalle, queremos sí dejar constancia de algunas referencias elogiosas que respecto á nuestro país han sido formuladas.

Al tratarse en la Sección de Higiene de la lucha antituberculosa en la América latina, el doctor Emilio Coni, Presidente de la Liga Latino Americana, puso al Uruguay como el primero entre los países de Sud América en esta campaña, tributando calurosos aplausos á los Poderes públicos del Uruguay, á la Liga Uruguaya y á su dig-

no Presidente el doctor Salterain, manifestaciones que fueron compartidas por la sección. Entre los progresos realizados por esta campaña, fueron enumerados: las casas higiénicas para obreros, construídas por el señor Rossel y Ríus, el consultorio «Gcta de Leche» y la Colonia de vacaciones fundados por la Comisión Nacional de Caridad, y nuestros Asilos maternales, presentados como tipo para instituciones similares por la Academia de Medicina de Río de Janeiro.

El profesor Simoes Barbosa, en su relatorio sobre asistencia y protección á embarazadas, hizo constar en términos elogiosos que era el Uruguay el primer país de América que empezaba á hacer práctica esa protección por la licencia con sueldo que concede á sus maestras y empleadas durante el último mes de su embarazo y los días que le siguen y por haber incluido en su proyecto de ley de accidentes del trabajo á la parturienta, ó grávida, como pasible de indemnización.

También al tratarse de las cuestiones relativas á la asistencia pública, se habló con elogio del Uruguay, reconociendo que va en camino de llegar, el primero quizás entre los países de América, á la realización de un alto ideal de solidaridad humana, incorporando á su legislación positiva el reconocimiento del derecho á la asistencia. Después de considerarse diversos relatorios y comunicaciones respecto á formas de asistencia de enfermos, dementes, inválidos, menores, mendigos, etc., uno de nosotros trató en general la cuestión de la intervención del Estado en materia de asistencia pública y extensión de la misma, exponiendo los fundamentos y conclusiones á que había llegado la Comisión especial que entre nosotros elaboró el proyecto que está actualmente á estudio de V. E. Tuvimos la satisfacción de que la Sección 4.<sup>a</sup> aceptara, después de una ligera discusión, las ideas por nosotros sustentadas, y formulara un voto aconsejando á los Gobiernos el reconocimiento del derecho á la asistencia, con la extensión que se le da en el proyecto mencionado. Este voto fué elevado al Congreso pleno y sancionado por él unánimemente.

En la 9.<sup>a</sup> Sección, al discutirse una de las memorias más importantes presentadas á ella, «Purificación de las aguas cloacales», por el ingeniero Saturnino Brito, Jefe de la Comisión de Obras de Sanidad de Santos, uno de nosotros (García de Zúñiga) reseñó los trabajos realizados en nuestro país en materia de ingeniería sanitaria, así como los recientes decretos sobre saneamiento de las principales ciudades de campaña.

---

Respecto al concurso aportado al Congreso por el Uruguay, él consistió en la participación tomada por los miembros de la delegación en las deliberaciones de las Secciones y en las siguientes comunicaciones y relatorios presentados:

*Doctor Scoseria*—La protección á la infancia en la lucha contra la tuberculosis.

*Doctor Scoseria*—De la intervención del Estado en materia de asistencia pública.

*Doctor Oliver*—La ovarina en las hemorragias de la menopausa.

*Doctor Oliver*—De la peritonización en las histerectomías abdominales.

*Doctor Oliver*—Viruela y vacunación en el Uruguay.

*Doctor Pouey*—Terapéutica de las aptitudes viciosas del útero.

*Doctor Brito Foresti*—Frecuencia, formas clínicas y tratamiento de la tuberculosis cutánea en el Uruguay.

*Doctor Rodríguez* (Sebastián)—La lucha antituberculosa en el Uruguay.

*Doctor Rodríguez*—La educación de los atrasados.

*Doctor Rodríguez*—Protección á las embarazadas.

*Doctor Rodríguez*—Las saliveras en las escuelas.

*Doctor Morquio*—La tuberculosis infantil.

*Doctor Pou Orfila*—Tratamiento de las supuraciones pelvianas.

*Doctor Lamas* (Eduardo)—Delirios infecciosos en los degenerados.

*Doctor Bauxá* (Julio A.)—La cutirreacción en la tuberculosis infantil.

*Doctor Servetti Larraya*—Etiología y patogenia de la arterioesclerosis.

*Doctor Canessa*—Tratamiento quirúrgico de las artropatías tabéticas.

*Doctor Prat*—Profilaxis de la sífilis en el Uruguay. Higienización del mate en las repúblicas sudamericanas.

Estos trabajos fueron leídos en las secciones correspondientes y aceptadas en general las conclusiones y votos en ellos formuladas, dando lugar algunos de la cuarta Sección á votos de interés general que merecieron la aprobación del Congreso pleno.

La Exposición de Higiene ocupa todo el piso bajo del palacio de los Estados y algunas construcciones adyacentes, y en ella llama sobre todo la atención, la forma clara y sugerente, en que el Distrito Federal y los principales Estados de la Unión Brasileña, exponen la organización de sus servicios sanitarios. Importantes fábricas europeas y norteamericanas y algunas de Río de Janeiro, exhiben también el material sanitario y de instalaciones hospitalarias que construyen. Y en esta parte también, el Congreso de Río ha superado á los anteriores, pues la exposición anexa, como puede verse por su catálogo, ha adquirido una importancia y un desarrollo no alcanzado por las anteriores.

El Uruguay ha concurrido á esta Exposición realizando en parte el plan que trazó el Comité Cooperador del Congreso entre nosotros y que obtuvo la aprobación de V. E. Las reparticiones públicas cuyo concurso fué solicitado, respondieron al llamado de aquel Comité y del doctor Prat, nombrado Comisario de la Exposición, y ésta ha podido presentar en el concurso de Río una serie de fotografías, planos, mapas, dibujos, diagramas y cuadros gráficos, estadísticos, que dan una idea clara de nuestros progresos en todas las materias relacionadas con la Higiene y la organización y funcionamiento de nuestros servicios higiénicos, de salubridad y de asistencia.

La sección uruguaya de la Exposición de Higiene ocupa cuatro grandes salones cuyo contenido llama la atención de los estudiosos.

La inauguración de la Exposición de Higiene tuvo lugar el 1.º de agosto, con asistencia de S. E. el señor Presidente de la República, Ministro de Justicia é Interior, Comisión organizadora, delegaciones extranjeras y un público enorme que llenaba todos los salones del Palacio de los Estados. El Presidente del Comité Organizador declaró en nombre del Presidente de la República inaugurada la Exposición, y en discurso pronunciado con ese motivo nos fué grato oír de labios del Presidente una especial mención de elogio y agradecimiento al Uruguay por haber aportado el más importante concurso extranjero á la Exposición y por ser el único país cuyo Gobierno se había hecho representar oficialmente en ella.

En la rápida visita hecha por el Presidente de la República y su séquito á todas las secciones de la Exposición, después del acto inaugural, aquel alto funcionario, al visitar la sección uruguaya, se manifestó interesado en conocer nuestros progresos edilicios y nuestras obras de saneamiento, y prometió una visita más detenida. Esta visita dedicada única y exclusivamente á la sección uruguaya, se efectuó el día 7 del corriente á las tres de la tarde, concurriendo el señor Presidente, acompañado de su ayudante militar y el señor Ministro de Justicia é Interior. Fué recibido por toda la delegación y acompañado por ella durante la visita, que fué minuciosa y detenida, interesándose en conocer con detalles, que le fueron explicados con los planos, mapas y fotografías á la vista, nuestra gran obra de saneamiento del puerto y de la ciudad, la marcha de las enfermedades infecto-contagiosas, las nuevas construcciones para escuelas y facultades superiores de la Universidad, la distribución de las escuelas de la República, y todo lo que constituye la demostración gráfica de nuestros progresos. El Presidente y sus acompañantes tuvieron frases halagadoras para nuestro patriotismo, elogiando calurosamente nuestros incesantes progresos, y la impresión recibida durante la visita se exterioriza en la siguiente frase, varias veces repetida por el señor Presidente: «Es cierto que el Uruguay es un país pequeño, pero se ve que marcha muy rápidamente y que irá muy lejos».

Como sólo nos proponemos en esta nota relatar la actuación de nuestro país y de su delegación en el Congreso, creemos fuera de lugar entrar á apreciar la importancia del Congreso mismo y sus proyecciones, expuestas con brillante elocuencia en los discursos del señor Ministro Bandeira. Terminaremos recordando con profunda gratitud las distinciones y repetidas muestras de consideración y simpatía recibidas del pueblo y Gobierno brasileños durante nuestra permanencia en Río, en la recepción de S. E. el señor Presidente de la República en el Palacio do Cattete, en el baile del señor Ministro de Relaciones Exteriores en Itamaraty, en el *garden-party* del señor Prefecto en la Plaza de la República, en el concierto de la Comisión Organizadora en el Pabellón del Distrito Federal, en el banquete de clausura y demás fiestas organizadas en honor de los delegados extranjeros al IV Congreso Médico Latino-Americano.

Personalmente y en nuestro carácter de delegados oficiales al Congreso, sólo satisfacciones hemos cosechado allí. La exquisita cultura y la afectuosa expansión propias del carácter brasileño, se revelaron espontáneas para colmarnos de distinciones, para demostrarnos afectos y simpatías que han dejado en nuestro ánimo profunda huella que el tiempo no borrará. Desde el día de nuestra llegada en que nos recibieron con abrazos, hasta el de nuestra partida, llena de «saudades», en los actos todos del Congreso, en el de inauguración y en el de clausura, en los banquetes y en las sesiones, en un ambiente de leal y franca cordialidad entre todas las delegaciones, siempre sonaron en nuestros oídos palabras amistosas, frases llenas de nobles sentimientos, de afecto hacia nosotros, hacia el país que representábamos, brotando espontáneas, sin reservas ni recelos, de labios de los más notables hombres de ciencia del Brasil, de sus más elevados funcionarios.

---

Cumplido el objeto de la presente, quiera el señor Ministro aceptar las seguridades de nuestra mayor consideración.

*J. Scoseria—J. H. Oliver—E. Pouey—  
José Brito Foresti—Eduardo García  
de Zúñiga—Sebastián B. Rodríguez.*

---

Ministerio del Interior.

Montevideo, agosto 18 de 1909.

Publíquese.

ESPALTER.